

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes... Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 13 de Julio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 152

General Toral

El general de división de nuestro ejército don José Toral y Velázquez, gobernador militar de Santiago de Cuba, á consecuencia de la herida recibida en el campo de batalla por el general Linares, nació el 13 de Agosto de 1832 en Mazarrón, provincia de Murcia. Huérfano en temprana edad, debe á su propio esfuerzo y á su perseverante entusiasmo por la carrera de las armas la posición brillante que ha logrado alcanzar.

Entró en la Academia de Infantería, donde se hizo notar por su aplicación y grandes aptitudes militares, que le llevaron más tarde á ocupar un puesto distinguido en el profesorado del ejército, explicando varias importantes asignaturas.

Ha servido á la patria, no solo en la Península, tomando parte en la guerra civil, sino también en la memorable campaña de Africa y en Cuba, así durante la anterior insurrección como en la actual, ganando por consiguiente casi todos sus empleos por méritos de guerra.

Al iniciarse hace poco más de dos años la última insurrección separatista de la gran Antilla era general de brigada, y sacrificando su bienestar en aras del patriotismo, marchó voluntariamente al ejército de aquella isla, en la que, después de haber desempeñado al referido empleo cerca de ocho años obtuvo el ascenso á general de división á propuesta del general en jefe y como justa recompensa de los grandes servicios prestados en la campaña contra los rebeldes.

Con motivo de ese ascenso le fué confiado el mando importantísimo del Gobierno militar de Santiago de Cuba, capital del departamento Oriental de la isla, en cuya región se ha mostrado siempre potente la rebeldia separatista.

Ha tomado parte en gran número de hechos de armas, y recientemente un notable servicio prestado á la causa de la patria al incautarse de un importante contrabando de guerra consistente en municiones, ropas, telas en piezas, machetes, medicinas y dinero, cuyos efectos fueron encontrados en unas casas inmediatas al fuerte de Santa Ursula, é iban dirigidos á los titulados general Pérez y coronel Góngora, de Sancti Spiritus.

Además de las muchas y honrosas condecoraciones ganadas por mérito de guerra, ostenta en su pecho la

gran cruz de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, que obtuvo el año 1889, y en 1894, antes de marchar á Cuba, la gran cruz de la Orden del Mérito militar designadas para premiar servicios especiales.

Marruecos y los yankees

Telegrafían á «El Liberal» desde Tanger que inspira grandes preocupaciones al cuerpo diplomático la posibilidad de que llegue á fondear en aquella rada, la escuadra americana que se dice viene á bloquear nuestros puertos.

Con el fin de evitar que de este hecho, al parecer sencillo, surjan las complicaciones que teme todo el mundo, los cónsules extranjeros se han reunido, acordando, después de madura deliberación, aconsejar á Marruecos la neutralidad mas estricta y hacer indicaciones en este sentido al primer ministro Sidi-Mahomet-Torres.

Cumpliendo estos acuerdos, se le ha hecho saber que la llegada á Tánger de la escuadra de Watson, podría acarrear serias dificultades de índole internacional al emperador de Marruecos, careciendo, como carece, de fuerza suficiente para orillar por sí solo tamañas dificultades.

Se ha previsto por los representantes extranjeros la posibilidad de que llegase el caso en que el imperio se viese obligado á mantener los derechos de neutralidad para que esta fuese efectiva é inviolable; en este caso el gobierno sarraceno delegaría sus poderes en Europa, que por mediación de sus embajadores haría respetar esa neutralidad, conjurando el conflicto que se avecina.

Es indudable, sin embargo, que la conflagración no podría evitarse, bien se origine del lado de allá del Estrecho, bien nazca en playas del mar Pacífico.

Los defensores de Santiago

Reproducimos con gusto las siguientes manifestaciones de *Le Temps* que hace justicia con frases levanta-

das á la bravura de los defensores de Santiago de Cuba.

«Hasta ahora Santiago no ha capitulado. Sus defensores han demostrado una obstinación digna de sus compatriotas los heroicos defensores de Zaragoza. La nota característica de los españoles es no saber jamás cuando son vencidos.

«Ese rasgo de su temperamento nacional fué el que muy á su costa llegaron á conocer Napoleón, el rey José y todos aquellos generales del Imperio, cuya fortuna militar se estrelló contra la generosa terquedad de todo un pueblo.

«El espíritu menos amplio, el que por su nacimiento alardee de más implacable enemigo de España, no puede menos de hacer justicia á tal valor y á tamaña energía en los momentos de mayor desdicha.

«La guarnición de Santiago de Cuba prolongando siquiera no sea mas que por espacio de algunas horas la resistencia, presta á la causa de su nación un gran servicio;

«Ese es el deber del soldado, deber que no tiene más que una única y solamano de ser cumplido. Los que saben morir por mantener un pueblo ó simplemente por obedecer una consigna, son los que pueden enorgullecerse de haber cumplido como buenos.»

Los productos de la tierra en alza

De nuestro apreciable colega *Las Provincias* de Valencia:

Ayer visitó uno de nuestros compañeros de redacción algunas poblaciones de la Ribera del Júcar, trayéndonos halagadoras noticias del estado de las cosechas y del precio que alcanzan. Entre tantas malas que todos los días recibimos, son éstas las únicas que alivian un poco esta triste situación.

El arroz, en la Ribera Alta no tiene ya precio, porque se han agotado las existencias y nadie vende. En la Ribera Baja queda poco y se cotiza de 33 á 34 pesetas los 100 kilos.

El cacahuete ha experimentado también un alza, pocas veces conocida. Se paga de 13 á 14 reales la barquilla.

La cebolla en Benifayó, se está pagando de 4 y 1/2 á 5 reales, precios exorbitantes si se tiene en cuenta la gran cantidad de cebolla que puede

producirse en una hanegada de tierra y los pocos gastos que exige el cultivo.

La naranja cerró la temporada pagándose á diez pesetas la arroba, y se espera que con los cambios este año alcance excelente precio.

El estado de los naranjales no puede ser mejor. A pesar de los desastres del año último, la florecencia fué mucha y si bien los árboles han quedado más claros, la cosecha será muy abundante.

La semana próxima comenzarán las transacciones de melones. Las impresiones son buenas.

Todo esto contribuye á que el mal-estar general no se haga tan pesado en el campo, pues la clase jornalera no carece de trabajo.

Las noticias, por otra parte, que tenemos del trigo, del tomate y del vino no pueden ser mejores. Créese que tendrán buen precio las primeras uvas que se vendimien. En Carlet, Benifayó y otros pueblos de aquella zona, se habla ya de pagarse á siete reales arroba para la garnacha tintorera, y seis reales para el bobal.

Los tomates han sido una de las mejores cosechas que han tenido este año nuestros labradores. Gracias al esmeradísimo cultivo de los huertanos del Valle de Gandía suelen lograr muy buenos precios, los que se recolectan temprano, pero esta alta estimación no dura más que pocos días. Cuando viene el fuerte de la cosecha se han de vender baratos. Ahora no ha sucedido así. Los buenos precios se sostienen, con gran alegría de los cosecheros.

En cuanto al trigo, la siega y la trilla han dejado contentos al labrador. La cosecha puede calificarse de abundante y la calidad de excelente. Los precios han bajado de 12 á 10 duros el cahiz, pero aún así, es bueno el rendimiento de esta importante producción.

Un ejemplo hemos de presentar de lo que pueden dar nuestros campos bien cultivados. Pero esto es una excepción que no debe considerarse como regla general. En los fértiles campos de Alberique se hacen dos cosechas, de trigo primero, y después de arroz. Para facilitar este doble cultivo, se ha introducido de pocos años á esta parte una variedad de trigo de tan rápido desarrollo, que se siembra un mes después que el del país, y se siega un mes antes. Este año ha rendido dicha variedad hasta dos cahices por hanegada, y vendido á 12 duros (precio á que estaba al hacerse esta

siega temprana), ha valido al labrador 24 duros, quedándole libre la tierra para hacer luego la productiva cosecha del arroz.

Decimos todo esto, para que se vea que tenemos una riqueza segura en nuestro suelo, y que si España sufre grandes desgracias, debe aplicarse á remediarlas sirviendo de mucho para ello el modesto y útil trabajo del labrador.

Y es lo que nos decía ayer un campesino:

—Alguna vez nos habla de tocar á nosotros. Ya era hora que toda esa gente que vivía sin calentarse la cabeza, cortando cuponcitos, y que son los que han contribuido á la ruina de España, supieran que hay que trabajar, é ingeniarse para poder vivir. Ahora no tendrán más remedio que invertir sus capitales en fomentar la riqueza pública, en industrias ó explotaciones agrícolas.

Crónica de las guerras

DE CUBA

Toral no se rinde

Madrid 12.

Dice un cablegrama de Washington que el general Shafter volvió á intimar la rendición de la plaza de Santiago de Cuba.

El general Toral rechazó como lo había hecho anteriormente la intimación contestando que era inútil perseverasen los norteamericanos en tal idea.

«Tengo bastantes hombres, añadió, bastantes municiones y bastante conocimiento de mi deber. Además tengo sobrado amor á mi patria para consentir que vuestros soldados pisen el recinto de Santiago sin saltar antes sobre mi cadáver.»

La pretendida capitulación

Hasta los militares norteamericanos, según despachos de Washington, no se explican como se habla de la capitulación de Santiago de Cuba, cuando los españoles pueden retirarse con gran facilidad.

De lo cual se desprende que la pretendida capitulación no es tan inminente como algunos quieren suponer.

Parte oficial

El Gobierno facilita el siguiente parte oficial de Santiago:

Ayer siguió el bombardeo. Conservaron sus respectivas posiciones los norteamericanos y los españoles.

El general Correa.—La prensa militar

El general Correa ha manifestado que no se opone resueltamente á la paz, siempre cuando se hiciera bajo otras bases que las publicadas por la prensa extranjera.

Los periódicos militares muéstranse unánimes en condenar la paz.

Uno de ellos dice lo siguiente:

«Si la hiciéramos seríamos dignos de que nos escupieran en el rostro. El país y el ejército no la aceptarán.»

El heroísmo español

Un despacho de Washington tributa grandes elogios á nuestro ejército.

Dice que asombra el valor de nuestros jefes y soldados, quienes desnudos, descalzos y hambrientos se baten en Santiago de Cuba con furor.

Añade el cablegrama que los heridos que fueron hechos prisioneros por los norteamericanos á pesar de su deplorable estado pasan altivos ante los yanquis, mirándoles con desprecio.

El ejército de Cuba.—Desea la guerra á todo trance

Un cablegrama particular de la Habana dice que una comisión de jefes del cuerpo de voluntarios visitó al general Blanco para manifestarle el deseo de que siga la guerra.

De hacerse la paz, dijéronle, ellos unidos á muchos jefes y soldados del ejército seguirán la guerra de guerrillas contra los norteamericanos.

Dijeron además los jefes de voluntarios al general Blanco, que el ejército ahora empieza á combatir y que como no ha sido vencido, hay que continuar la lucha.

Reyertas entre yanquis y cubanos

Afirma un despacho de Londres que la prensa inglesa asegura que en breve estallarán reyertas entre los insurrectos cubanos y las tropas norteamericanas.

Los primeros quieren la independencia á todo trance y los segundos desean la anexión de la Gran Antilla.

Según la prensa inglesa, de lograr los cubanos la independencia se hallarán en peor situación que los naturales de Haití.

Convienen los periódicos ingleses en que la anexión de la Gran Antilla costará á los Estados Unidos constantes levantamientos de cubanos.

Un herido

En el último combate de Santiago de Cuba fué herido el teniente coronel de caballería D. Pascual Herrera.

Díaz Moreu

Telegrafían de Washington que ha llegado allí el comandante del «Colón» señor Díaz Moreu y que está preso é ileso.

El general Pando

El general Pando se halla en Manzanillo con muchos refuerzos.

—Los rebeldes se niegan á ayudar á los norteamericanos en la construcción de caminos para conducir la artillería.

Un despacho de Shafter

Telegrafían de Washington que el general Shafter dice en un despacho á su Gobierno que los bravos defensores de Santiago son inexpugnables.

Añade que los caminos están mejor y permiten la traslación de las piezas de artillería á los sitios convenientes.

Los heridos del último combate

Dícese que los jefes heridos en el último combate de Santiago de Cuba son un coronel de ingenieros y un teniente coronel de infantería.

Añaden que este último está muy grave, pero que se confía en salvarle.

VARIAS NOTICIAS

Visita comentada

Los periódicos y gente política conceden gran importancia á la detenida visita que el general Correa ha hecho hoy á S. M. la Reina.

Créese que además de darle cuenta del telegrama recibido de Santiago de Cuba, detallando las últimas operaciones realizadas, la habrá leído otro parte del general Blanco, en el que éste comunicaba la actitud que han adoptado ciertos elementos armados de la isla para mantener la guerra en vista de que el ejército con sus heroicos esfuerzos está logrando memorables éxitos contra las fuerzas invasoras.

Una entrevista

Está siendo objeto de numerosos comentarios la larga entrevista que han celebrado el ministro de la guerra y el capitán general de Madrid, general Chinchilla.

Créese que habrá versado sobre la actitud resueltamente favorable á la guerra en que se han colocado algunos elementos, en contra de la opinión general que desea la paz á todo trance y como única solución en los actuales momentos.

Sin novedad

Un despacho del general Macías, recibido en el ministerio de la Guerra, dice que no ocurre novedad alguna desde el último parte en la isla de Puerto Rico.

Conferencia

Esta tarde ha visitado al señor Sagasta, el señor Romero Girón.

La visita del ministro de Ultramar créese que está relacionada con las dificultades que se presentaban, y que han sido vencidas, de reunir por conducto del Banco de Londres al general Blanco 1.000.000 de duros.

CRONICA

CON EL EJÉRCITO

Sobre la cuestión de la paz y la guerra el país se halla profundamente dividido, división que si Dios no lo remedia puede traernos grandes desastres.

No acusamos de antipatriotas á cuantos piden la paz, pues indudablemente la solicitan elementos muy sanos que creen con ella aliviar nuestras desdichas, pero lo que es indudable que unánimes la piden los que han explotado el turno pacífico de los partidos y lo necesitan para seguir medrando; el caciquismo de arriba, de en medio y de abajo, cadena de immoralidades que aprisiona á España; los grandes charlatanes, sofistas de oficio, á los que el actual convencionalismo llama oradores eminentes; la plaga de estadistas que se titulan hombres de Estado y que con la política han hecho una gran fortuna; los

banqueros de los grandes agios en la bolsa, en ferrocarriles y en empréstitos; la yemocracia, las forasterallas, los especialistas en consumos, en expropiaciones y en monetarios árabes; cuantos temen que el pueblo al despertar los derribe; y la vil canalla que se vende al que manda y así vive en la holganza. Todas esas grandes plagas quieren la paz á toda costa.

No la quiere el ejército, símbolo de nuestras glorias, depósito del honor nacional, tan valiente como sufrido, que allá en Cuba, sin cobrar al corriente como nuestros Ministros, vierte á torrentes su sangre en los combates y es víctima de su mortífero clima. No la quieren los voluntarios, que se baten heroicamente, españoles de verdad, del temple de los que á principios de siglo desafiaron las iras del gran Napoleón cuando hacia temblar á Europa, que el día de Mayo hicieron frente á Murat que los ametralló y fusiló, sin que para nada tuvieran en cuenta que no teníanos hacienda, ni ejército, ni gobierno y que nuestras mejores plazas fuertes estaban en poder del enemigo.

Con esos bravos que sintetizan el sentimiento español estamos en cuerpo y alma. Temblamos ante lo que se avecina, porque vemos al Gobierno en disposición de ordenar se arrie el pendón español del Morro de la Habana, de esa plaza que se considera inexpugnable; y que se arrie contra la voluntad de sus defensores y cuando permanece todavía virgen del menor ataque.

¡Pobre España!

La rebeldía de **El Estandarte Católico**

No necesitamos publicar, porque está en la memoria de todos, las repetidas ocasiones en que los periódicos integristas han sido apercibidos, amonestados y hasta excomulgados por los obispos, porque en su inconmensurable soberbia pretenden que les estén sometidos.

Cuando nuestro querido Prelado aceptó la función patriótica del *Cine-matógrafo*, en la que no faltó la bulla y el jolgorio inherente á estas fiestas, y recibió luego su producto, presuimos el mal rato que con ello daba al colega y que no pasaria mucho tiempo sin hacerlo patente. Y así sucedió. Jugando por tabla, llamónos impíos, francmasones, estúpidos y antipatriotas, por aquello de á ti te lo digo VERDAD entiéndelo tú mi Obispo, esperando sin duda que éste demostrase su arrepentimiento por haber recibido el importe de aquella función.

Pero viendo que no lo consigue, también como si apuntara á nosotros, acaba por llamarle en su número de ayer *patriota fin de siglo*.

Lamentamos de todas veras estos ultrajes que atribuimos á la excesiva benevolencia que se ha tenido con el colega, cuando llamándose representante del clero ha sido un infame libelo contra personas honradísimas, para acabar rindiéndose humildemente á los pies de los iluminados teosóficos, á los que con la mayor frescura

y en público estrecha la mano, sin embargo de las excomuniones que sobre ellos pesan.

Satanás para corromper al país emplea muchos disfraces, siendo su traje predilecto vestirse de *Estandarte Católico*.

El caciquismo en el Parque

Noches atrás un velocipedista con el farol de su bicicleta apagado recorría todos los jardines del parque, cuando se le acercó la *policia secreta*, fundada por el consuegro del *Chirlo*, intimándole la rendición, la que no tuvo efecto porque D. Pepito ordenó que continuara el velocipedista en sus funciones.

No concebimos ridiculez mayor que ejercer de cacique ese novel, letrado gracias a la *forzosa generosidad* de las víctimas de Santa Bárbara.

Billetes falsos.

Circulan por Zaragoza billetes falsos de 100 pesetas, con el busto de Jovellanos, emisión de 24 de julio de 1893.

Distinguense de los legítimos en que el busto central transparente está muy mal hecho y la cifra 100 y la B.E. están sobre el tejido.

Instrucción de reclutas

Los reclutas excelentes de cupo del reemplazo de 1896 que deben reconcentrarse en su zona respectiva el día 15 del actual, empezarán inmediatamente a recibir instrucción.

De Barcelona

Cerca del sitio denominado «El Morrot» y en terrenos situados a la izquierda de la vía férrea de Villanueva, se está construyendo un parapeto para dar abrigo a una batería del 9.º regimiento de montado de artillería que a las órdenes del capitán de dicho cuerpo D. Nereo Martínez se situaría allí para impedir algún desembarco del enemigo si esto lo intentara.

* *

A las tres y cuarto de esta tarde han empezado a foguearse en la batería de salvos del castillo de Montjuich los soldados de infantería que han aprendido el manejo del cañón. Los ejercicios han durado cerca de dos horas.

Moneda falsa

En Valencia han vuelto a circular con gran profusión monedas falsas de cinco pesetas, del año 1875.

Dichas monedas se distinguen de las legítimas en que tienen menos peso, el cordoncillo es más basto y las letras *Alfonso XII, rey*, son más toscas.

Buena ocasión

Hay para vender lanas procedentes de las reses de los montes de Benasal, a precios muy ventajosos. Darán razón en la relojería de la calle de la Rosa n.º 12.

Oficial

En la barbería de don Enrique Gausulla, Angel 7, se necesita uno que sepa bien su obligación.

«El Mundo Agrícola»

Se ha publicado el número 25 de esta interesante revista internacional de agricultura práctica que vé la luz los días 5 y 20 de cada mes y forma un tomo anual en el que se hallarán expuestos adelantos agrícolas del año verdaderos en índice metódico.

Para suscripciones Dormitorio San Francisco 3, 2.º Barcelona.

«Nuevo Mundo»

Verdaderamente notable es el número de hoy del popular «Nuevo Mundo».

«La leva» portada en color, por Pedrero; salida de la escuadra de Cervera; combate del «Furor» contra los acorazados yanquis; «Linares herido», doble plana, por Alberti; fotografías de Caney y fuertes de Santiago; retratos de Vara de Rey, Toral, Villaamil y Diaz Moreu; «la muerte del héroe», por Reina y Banda; «globo cautivo yanqui»; «pescando los cables»; costa Oeste donde embarrancó el «Cristobal Colón», y otras actualidades de la guerra.

«El Eco de la Moda»

El número 28 de esta interesante revista de modas que vé la luz el mismo día en España y Francia publica entre otros grabados «Vestido para señorita niña y niño» y como patrón cortado de tamaño natural de «Un cuerpo traje para paseo».

De venta al precio de 15 céts. en «La Literaria» Moncada 1.º.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

El aspecto del día

Madrid 12.

Nuestra impresión es que la política de guerra se ha acentuado mucho hoy ó lo que es lo mismo, que la política de paz ha perdido bastante terreno.

Esto ha ocurrido no tanto por la enormidad de las condiciones que exigen los Estados Unidos, como porque resulta que se manifiestan intrasigencias por parte de ciertos institutos armados de la isla de Cuba.

Varias noticias

—Se asegura que el ministro de la Guerra ha recibido un telegrama del general Blaco, en el que se da cuenta de la actitud de los cuerpos armados en el asunto relativo a la paz.

Del Ejército nadie duda que acatará todas las disposiciones del Gobierno.

Los voluntarios son los que se muestran más reacios, según se desprende de lo manifestado por una persona efectiva al Gobierno.

—También se asegura que el Gobierno insular avisa al de la Metrópoli un ofrecimiento de 70 millones de pesos, que hace el cuerpo de voluntarios de la Isla de Cuba para continuar la guerra.

Pertrechos a Algeciras

Dos trenes españoles cargados de armas y municiones han llegado a Algeciras.

De Ilo-Ilo.—Oficial

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra el siguiente despacho oficial:

«Ilo-Ilo.—Un crucero alemán, procedente de Manila, el día 5 trájome una carta del Capitán general señor Augustina.

«En ella me dice que la situación de la capital es la misma.

«Los norteamericanos recibieron el crucero «Charleston» con 2,500 hombres.

«El comandante del crucero alemán me dijo que los norteamericanos esperaban para el día 15 la llegada de una expedición compuesta de 6,000 hombres y que para entonces suponían un ataque a Manila, y que junto con ésta había salido de San Francisco de California otra expedición de 4,000 hombres.

«Me dice el jefe de la división naval, que están dispuestos en el río Cotta Bato a cooperar a las operaciones.

«En Mindanao, dos clases del regimiento número 69 fueron fusilados en virtud de sentencia dictada en juicio sumarísimo, por los delitos de rebelión y sedición.

«En las operaciones llevadas a cabo en Sierra Capuz hicimos al enemigo 25 muertos.

«Nosotros tuvimos dos muertos y siete heridos.

«No hay más novedad hoy en las Visayas y Mindanao.

«Algunos peninsulares que han huido de Masbate y Luzón dicen que aquellas provincias están sublevadas en masa.

«Estudio las necesidades del país y las reformas convenientes, que de implantarse hoy quizás implicarían debilidad, y en su día, como dice el Gobierno, serían merecido premio a las Visayas, si estas provias permanecen leales en las presentes circunstancias.

Sobre la paz

Madrid 12, 10:15 n.

Interrogado el duque de Almodovar ha dicho que no se negociará la paz mientras el ejército se muestre contrario a la misma.

Nueva intimación

Madrid 12, 10:40 n.

Sugasta ha manifestado que Shafter ha intimado nuevamente la rendición de la plaza de Santiago y que el

general Toral ha contestado con una rotunda negativa.

La jornada del 11

Telegrafian a «El Heraldo» la descripción de los combates librados en Santiago.

Dice que a las siete de la mañana estaban en línea sobre la entrada de la bahía los cruceros almirantes *New York* y *Brooklyn*, los acorazados *Texas* e *Indiana*, un monitor y 18 vapores transportes.

En el Siboney, al Este de la plaza, el enemigo había empezado desde las seis a hostilizar nuestras posiciones avanzadas con ligero fuego de fusilería, intercalando algunos cañonazos.

A las nueve y media comenzaba la escuadra a disparar las piezas de grueso calibre sobre la bahía para bombardear las baterías de tierra y la población.

Heridos graves: el teniente de Talavera señor Molina, otro oficial cuyo nombre se ignora aún, y 28 soldados. Herido leve el capitán D. Ignacio Alvarez, seis soldados muertos.

El bombardeo prosiguió hasta las dos de la tarde. Cayeron proyectiles de grueso calibre en la bahía y en las calles inmediatas al puerto, causando desperfectos en algunos edificios.

A las cinco de la tarde empezaba el ataque por tierra, avanzando el enemigo por las lomas de San Juan, y sosteniendo nutrido fuego de fusilería y de cañón durante una hora.

Al poco tiempo la escuadra cañoneaba simultáneamente los fuertes y la ciudad.

El enemigo no avanzó de sus trincheras, y las tropas españolas conservaron sus posiciones.

Desconociase en la Habana el número exacto de nuestras bajas; pero se sabía que habían sido escasas.

Fue gravemente herido el teniente coronel D. Pascual Herrera; esperándose salvarle.

El espíritu de nuestros soldados, levantadísimo.

Hoy 12, a la madrugada ha reanudado el enemigo el aque con un cañoneo lento.

VENTA

de patatas del país, clase fina, a 4 reales arroba, frente la plazuela de Santiago Remolinos

Taller de Camiseria

DE

D. JOSÉ VALLESPI

Temporada de verano

Gran surtido de camisas a medida a 4, 5 y 7 reales una. Variado surtido en telas para camisas de percal, hilo y seda con cuadros e coceses. Blusas para Señora a medida. Inmenso surtido en géneros de punto, corbatas, cuellos, puños, bastones, sombrillas, pañuelos, abanicos de todas clases etc. etc. Canastillas para recién nacidos y toda clase de composturas. Encargos a las dos horas.

San Blas 2.—Tortosa.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital, 5

BUSCASE CON VERDADERO AFAN EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA
1.° Porque el enfermo se distrae al preparárselo el mismo.—2.° Se toma hasta con placer.—3.° Nada irrita.—4.° Su efecto es rápido y sin molestias.—5.° Su uso no priva la comida.—6.° Favorece a las señoras jóvenes para su mayor desarrollo, por la preparación de hierro que lleva.—7.° Pueden tomarlo sin ningún temor hasta las personas extremadamente delicadas y niños de la más tierna edad.—8.° Su va- lor, 6 el de una elegante caja que encierra seis dosis o sean seis pur- gantes, que pueden conservarlos todo el tiempo que se quiera, es solo el de 2 pias. en toda España. Es además.

Antidoto Soberano DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS.

y por lo mismo corrige inmediatamente las inapetencias, accideces, náuseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del men- truo, vahidos, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza y otros p- decimientos cuya causa suele residir en el estómago. Sustituye en t- dos los casos, y con gran ventaja, al citrato de magnesia como simp- purgante.
De venta en Tortosa, farmacia de D. Pio Isuar, Calle de la Ciudad- a dos pesetas la caja.

Compra venta y exportación de aceites

DE **Rafael Alvarez**
VENTA AL POR MAYOR Y MENOR
Abaixadors, 1, BARCELONA

Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 1/2 POR 100 DE INTERES ANUAL
Amortizables a largo plazo, de 5 a 50 años
CON GARANTIA DE FINCAS RÚSTICAS Y URBANAS
Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda a finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.
Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.
No importa que las fincas estén hipotecadas.
No se admiten préstamos inferiores a 5,000 pesetas.
Agente para la provincia, Daniel Virgili
Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse a DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM, 3, 2 En esta ciudad

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760
DE **Francisco Mestre**
Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.
Su mecanismo es sencillo
No horada el papel.—Aprieta mejor las hojas,
Es el mejor BIBLIOGRAF.
Dura toda la vida.
Es el más económico.
Su precio 3'50 Ptas. uno

Teleguimas
ULTIMAS NOTICIAS
Corso de

DISPONIBLE

Taller de Comisaría
DE
D. JOSE VALLS
Temporada de verano.
Calle de la Comisaría, Tortosa.

Sobre la paz
Nuevas intimaciones
Varias noticias
En el aspecto relativo a la paz...

El eclesiástico en el Páramo
Noches de un velador...
Billetes falsos
De Barcelona
Mondada falsa
Buena ocasión
Hay para vender...
de las cosas de los montes de España...
a precios muy ventajosos...
non en la referida de la calle de la...
Rosa n.º 12